



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

SESIÓN ORDINARIA DE FECHA MARTES 16 AGOSTO DE 2022
EXPOSICIONES DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS
PARTIDO FRENTE AMPLIO
EDIL JOAQUÍN GARLO

Tiene la palabra un edil del **FRENTE AMPLIO**; señor edil Joaquín Garlo.

EDIL GARLO (Joaquín).- Gracias, señor presidente y buenas noches a todas y todos.

En esta oportunidad, y en el marco de la **recordación de los mártires estudiantiles** que cada 14 de agosto desde el movimiento estudiantil conmemoramos, queríamos hacer referencia a un tema que nos preocupa mucho y es la **educación en el departamento de Maldonado y en el país.**

En ese sentido, justamente en el marco del pasado 14 de agosto, de la marcha en recuerdo de los mártires estudiantiles, el Movimiento Estudiantil de Maldonado planteó una plataforma de reivindicación muy importante, una proclama que dieron a conocer en la explanada del Centro Universitario de la Regional Este en Maldonado y en la que, en síntesis, plantean algo que es muy importante y tiene una trascendencia particular, y es cómo aquellas luchas de hace 54 años atrás, cuando mataban a Líber Arce, el primer mártir estudiantil de la predictadura pachequista, aquellas reivindicaciones de aquel entonces tienen hoy una vigencia trascendental, porque hay cosas que en 54 años no han cambiado o que se repiten.

Un ejemplo bien claro es lo que se está viviendo en estos momentos en el Parlamento Nacional con el directo y franco recorte del presupuesto para la Educación Pública. Y no lo decimos nosotros y no lo dice solamente el movimiento estudiantil, lo dice la propia Universidad de la República en voz del rector Rodrigo Arim, que plantea en la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados y que plantea en la opinión pública y que plantea el Concejo Directivo Central de la Universidad que la rendición de cuentas del Gobierno de la Coalición Multicolor recorta \$500.000.000 del presupuesto de la Universidad de la República, que se traduce en un recorte obligado de las obras de infraestructura que la Universidad necesita para poder recibir a más estudiantes y en el recorte de la oferta educativa de la Universidad de la República.

El Gobierno se llenó la boca durante meses hablando del Grupo Asesor Científico Honorario (GACH), que tanto hizo en un momento muy difícil de la República como fue la emergencia sanitaria, pero no tiene en cuenta que la mayoría de los profesionales que trabajaban en ese grupo que tanto contribuyó a la sociedad uruguaya son formados en la Universidad de la República, son hijos de la Educación Pública.

Entonces, por un lado un discurso demagógico de reconocimiento, admiración y acciones concretas y, por otro lado, un discurso de recorte presupuestal que afectan justamente esa formación universitaria, esa Educación Pública que se necesita para que el país avance para que más uruguayas y uruguayos tengan acceso a la educación, y eso en lo que respecta a la Universidad de la República. Pero en estos momentos los compañeros del Centro de Estudiantes de Profesorado y Educación Social del CERP están ocupando sus centros de estudios por las condiciones deplorables en las que se encuentra el edificio de Cachimba del Rey. Salones que se llueven como afuera, señor presidente.

¿Quién puede estudiar en esas condiciones, señor presidente? ¿Quién puede estudiar en medio de un charco en un aula, señor presidente cuando hay una deliberada decisión del



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

Gobierno de la Coalición Multicolor de recortar el presupuesto? Que se suma también en Maldonado a una decisión sistemática del Gobierno del Partido Nacional en los últimos años de recortar el presupuesto para las becas terciarias y en demorar la entrega de las mismas durante meses a tal punto, señor presidente, que en este año 2022, el Gobierno Departamental se vio forzado a aumentar el presupuesto de las becas terciarias, porque, justamente, lo que se había destinado originalmente era poco en relación a la cantidad de estudiantes del departamento que se han presentando para recibir ese beneficio. Y eso se debe a muchas circunstancias...

Y decíamos que eso se debe a muchos factores. Por un lado, hay más jóvenes en Maldonado que estudian carreras universitarias y terciarias y, por otro lado, la necesidad de recurrir a esos mecanismos para poder financiar los estudios porque la situación económica del país es grave, no solamente como consecuencia de la emergencia sanitaria que tuvo su repercusión social y económica sino, también, por la política económica desarrollada por el Gobierno Multicolor que, por un lado, se llena la boca hablando del crecimiento del Producto Bruto Interno, pero ese crecimiento no se refleja en la redistribución de la riqueza en la clase trabajadora del país. Y no se ve reflejado en el presupuesto de la Educación Pública porque se recortó el porcentaje del PBI que se destinaba a la educación pública en Uruguay y seguimos reclamando el 6 % como hace más de 20 años que se viene reclamando en nuestro país: el 6 % para la Educación Pública y el 1 % para la investigación científica que tan importante es, como quedó demostrado en los complejos momentos de la emergencia sanitaria.

Por otro lado y volviendo al tema de las becas –que me parece muy importante y no me quiero apartar de ahí y lo digo como miembro de la Comisión de Becas de la Intendencia Departamental– la demora sistemática en todos estos años en entregar las becas repercute de forma directa en la certeza de los estudiantes de poder seguir cursando sus estudios. ¿Qué quiero decir con esto? Si los jóvenes empiezan las clases en marzo y la Intendencia empieza a pagar efectivamente las becas en el mes de julio o de agosto –como sucedió el año pasado, el anterior y el anterior, porque la pandemia no era excusa, porque esto se viene dando desde hace muchos años– qué certeza tiene ese joven, esa joven de poder seguir estudiando si no percibe ese ingreso, que es fundamental justamente para poder hacer frente a sus necesidades como estudiante; adquirir materiales de estudio, comer en muchos casos, porque también el comedor estudiantil tiene sus problemas.

En resumen, señor presidente, lo que queríamos plantear es el recorte presupuestal de la educación pública de U\$S100.000.000 para la ANEP y de U\$S30.000.000 para la UdelaR, con un 0 % de aumento para lo que queda del período de gobierno es una situación muy grave, sumamente grave.

La situación edilicia de los centros de estudio en Maldonado es crítica y hay ediles del Partido Nacional que lo han planteado en esta Junta y nosotros hemos acompañado esos planteos, no solamente en lo que es el CERP sino también en los que son los distintos liceos públicos del departamento. La desaparición de ciertos programas asociados a la educación pública que garantizaban la continuidad en el estudio de nuestras jóvenes y de nuestros jóvenes que fueron dilapidados por el Gobierno de la coalición multipartidaria.

Todos esos hechos constituyen una política marcada de menosprecio y de destrucción de la educación pública uruguaya, que históricamente desde la Reforma Vareliana ha sido ejemplo a nivel regional e incluso ciertos programas a nivel internacional y todo lo avanzado



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

durante los últimos 15 años –con todas las cosas que faltaron, como por ejemplo el 6 % del PBI para la educación, que también se los reclamábamos a nuestro Gobierno del Frente Amplio–, todos esos avances se han convertido en retrocesos.

El compromiso de todas y de todos tiene que estar en defender la educación pública, pero no solamente en el discurso sino también en las acciones de Gobierno, como lo ha hecho esta Junta por unanimidad cuando hemos reclamado todas y todos juntos el tema de las becas; Partido Nacional, Partido Colorado y Frente Amplio. Ojalá pasara lo mismo en el Parlamento de la República en materia presupuestal, pero lamentablemente hay diputados que se jactan que han tenido la idea de recortar el presupuesto de la educación y lo dicen públicamente y eso es inadmisibles, porque aquel que propone recortar el presupuesto de la educación es un enemigo de la república, es un enemigo del interés general y va a condenar el futuro de nuestro país.

Gracias, señor presidente.

PRESIDENTE.- Gracias, señor edil.

Tiene la palabra un edil del Partido Nacional...

EDIL GARLO (Joaquín).- Quiero dar destino a mis palabras...

PRESIDENTE.- Sí, señor edil, está en su derecho.

EDIL GARLO (Joaquín).- ...antes de que pase al siguiente punto.

A la Intendencia Departamental, a la Administración Nacional de Educación Pública, a la Dirección Nacional de Primaria, porque la LUC modificó el cogobierno de la educación, entonces no recuerdo si es Dirección Nacional de Primaria, Dirección Nacional de Secundaria, al Consejo Directivo Central de la Universidad de la República, al Consejo Directivo del Centro Universitario Regional Este, al Centro de Estudiantes de Profesorado y Educación Social del CERP de Maldonado, al gremio de estudiantes del Liceo Departamental de Maldonado, a la Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay, a la Asociación de Funcionarios de la Universidad de la República, a la Asociación de Docentes Universitarios de la Universidad de la República. En principio, esos son los destinos, señor presidente.

PRESIDENTE.- Gracias, señor edil.

EDIL MENDIBURU (Mauro).- Quisiera agregar uno.

EDILA BLASCO (Victoria).- Un destino...

EDIL GARLO (Joaquín).- Por su orden.

EDILA BLASCO (Victoria).- ¿A mí? Gracias.

Al Congreso Nacional de Ediles...

PRESIDENTE.- No sé quién estaba primero...

EDILA BLASCO (Victoria).- La señora edila Blasco.

PRESIDENTE.- Blasco.

EDILA BLASCO (Victoria).- Al Congreso Nacional de Ediles y a la Comisión de Cultura de esta Junta.

EDIL GARLO (Joaquín).- Por supuesto.

PRESIDENTE.- Señor edil Mauro Mendiburu.

EDIL MENDIBURU (Mauro).- Al Centro de Estudiantes del CURE.

EDIL GARLO (Joaquín).- Por supuesto, y disculpen la omisión.

PRESIDENTE.- Edil Juan Urdangaray.

EDIL URDANGARAY (Juan).- A la Dirección de Formación Docente.



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

PRESIDENTE.- ¿Se lo permite, señor edil?

EDIL GARLO (Joaquín).- Sí, particularmente al señor Pizzichillo.

PRESIDENTE.- Señor edil Leonardo Pereira.

EDIL PEREIRA (Leonardo).- Al CURE.

EDIL GARLO (Joaquín).- Sí, ya estaba incluido.

PRESIDENTE.- Estaba, pero igual.

EDIL GARLO (Joaquín).- Pero lo reforzamos, que vaya dos veces.

PRESIDENTE.- Muy bien.

EDIL GARLO (Joaquín).- Perdón, también a las Comisiones de Hacienda de la Cámara de Representantes y de la Cámara de Senadores.

PRESIDENTE.- Bien, muchas gracias.